



Revista

Estudios en Seguridad y Defensa

Volumen 18, número 36, julio-diciembre 2023

Bogotá, D.C, Colombia

ISSN: 1900-8325 • eISSN: 2744-8932

Página web: <https://esdegrevistas.edu.co/index.php/resd>



Editorial: Nuevas amenazas a la seguridad global

Editorial: New threats to global security

Jonnathan Jiménez-Reina 

CITACIÓN APA:

Jiménez-Reina, J. (2023). Editorial: Nuevas amenazas a la seguridad global.

Estudios en Seguridad y Defensa, 18(36), 115-117.

<https://doi.org/10.25062/1900-8325.4838>



Publicado en línea: Diciembre 30 de 2023



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Estudios en Seguridad y Defensa* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons*: [Atribución - No Comercial - Sin Derivados](#).

Editorial: Nuevas amenazas a la seguridad global

Editorial: New threats to global security

DOI: <https://doi.org/10.25062/1900-8325.4838>

Jonnathan Jiménez-Reina 

Editor en Jefe Revista Estudios en Seguridad y Defensa

La seguridad es una preocupación de todos. Esta premisa debería ser el fundamento de las naciones, tanto desde el sentir general —representado en los intereses del Estado— como desde el sentir individual que cada persona debe procurar para su autoprotección y cuidado. Muchas veces se olvida que las decisiones que la población civil toma frente al poder político afectan, de manera positiva o negativa, los intereses propios del individuo o de la comunidad.

Precisamente, decisiones como elegir un plan de gobierno para cualquier período significa que los Estados, como actores del sistema internacional, tomen decisiones en el concierto internacional. Aunque poco se acentúan, estas también impactan en escenarios tan puntuales como lo local. Así mismo, se observa la influencia que pueden tener en la vida cotidiana las amenazas contra el Estado. Cualquier grupo armado o delincuencial que amenaza al Estado, también lo hace a la nación y, por consiguiente, a cualquiera de sus conciudadanos.

En este sentido, la *Revista Estudios en Seguridad y Defensa* propone a los lectores —desde una visión multidisciplinar y multifacética— algunas reflexiones de diferentes temas de interés de su comunidad lectora; además, la oportunidad de entender la seguridad como un ámbito o preocupación que solo le corresponde atender al Estado, al gobierno o a las fuerzas de seguridad (Fuerzas Militares y de Policía), para el bienestar de las sociedades. Es relevante entender lo que desde una perspectiva teórica de enfoque

gubernamental proponía Buzan con el concepto de *securitización*. Con los fenómenos que suceden día a día en el mundo, es importante evaluar qué tan importante es la seguridad para cada individuo y cómo se podría aportar para garantizarla desde diferentes niveles.

En este sentido, la sección Insignias —que en la mística militar se refiere a los elementos que denotan los grados militares en el uniforme, marcando así una guía y un orden—, contiene los artículos que guían este número, los cuales hacen referencia a un tema central. En el primer artículo propuesto, "Relación bilateral entre Colombia y Estados Unidos durante el siglo XXI", el autor desarrolla metodológicamente un estado del arte en el que representa la constante relación bilateral entre Colombia y los Estados Unidos para el cumplimiento de los intereses nacionales de cada nación. El estudio contiene evidencias de cómo la cooperación entre ambas partes, por medio del Plan Colombia y sus temas derivados, han aportado a mejorar las capacidades de seguridad en Colombia y han incidido, de una u otra manera, en la reducción moderada de la amenaza de la oferta de drogas ilícitas en el mercado estadounidense. También caracteriza la incidencia de esta estrecha relación en la interdependencia de ambos Estados con proyección regional e internacional que, ahora, tiene como objetivo un enfoque social para la lucha contra las amenazas comunes.

Por otra parte, "Categorización del terrorismo y la violencia de la extrema derecha estadounidense y europea" propone al lector evaluar desde una perspectiva crítica las consecuencias que determinan las prácticas terroristas, independientemente de la ideología política (a pesar de que el producto propone un caso de estudio particular), frente a las facciones radicalizadas. En el estudio, el autor demuestra cómo los hechos o acciones terroristas en Estados Unidos y en Europa han disminuido, pero también evidencia cómo las acciones violentas de grupos políticos radicales generan estados de inseguridad, zozobra e incertidumbre frente a las garantías de seguridad que se espera en los Estados democráticos, preocupados por cumplir con su contrato social para con la ciudadanía.

La *Revista* cuenta con una sección denominada Laureles, que es el símbolo de la victoria y gloria militar, logradas por medio del conocimiento. Por esto, esta sección contiene los artículos de tema abierto relevantes para el área de la seguridad y la defensa. En esta sección, el artículo "Prospectiva de las redes sociales, cibercrimen y criptoactivos como herramienta criminal del narcotráfico" se enfoca en una de las amenazas contemporáneas que atentan contra los Estados y las naciones, vulnerando el espacio de su seguridad. Desde una perspectiva académica, los autores exponen que existen nuevas tecnologías utilizadas por actores ilegales, especialmente el narcotráfico para realizar lavado de activos y otros delitos, poniendo en entredicho la seguridad económica y tecnológica de los países, elementos esenciales desde una perspectiva de seguridad multidimensional.

El cuarto artículo de esta edición se denomina "Papel del cambio climático en la predicción del futuro en un entorno operativo, Sahel", el autor, siguiendo la línea de la multidimensionalidad de la seguridad y la defensa, estudia el efecto del impacto del cambio climático en el desarrollo de las operaciones que aporten a la seguridad. No solamente en ambientes de paz, sino también en ambientes de conflictos abiertos, donde se evidencian situaciones complejas para los más débiles, como pueden ser los refugiados en un escenario de conflicto armado.

Para finalizar, en esta edición se presentan dos reseñas de libros sobre el análisis estratégico. En ellas se expone la interpretación de cada autor sobre el libro de análisis estratégico seleccionado por él. El propósito de esta sección, Pabellones, es acercar la producción científica a la lectura crítica de la comunidad sobre esas obras literarias que, en este caso, son productos resultado de investigación. En la primera propuesta, se reseña el libro *Guerras irrestricta e híbrida en los desafíos a la seguridad y defensa nacionales*, editado por Tania Lucía Fonseca-Ortiz y Paola Alexandra Sierra-Zamora, publicado por el Sello Editorial ESDEG. La segunda es la reseña del libro *Reflexiones contemporáneas: derecho internacional público y tecnologías disruptivas*, editado por Camilo Alberto Vargas Cano y Juan Fernando Gil Osorio y publicado por el Departamento Jurídico Integral del Ejército Nacional. Con esto se espera que los lectores puedan aproximarse a estas investigaciones para incentivar la generación de nuevo conocimiento.